

Parmi ces Frères Mineurs espagnols, il convient de mentionner, tout spécialement, le P. Bernard de los Santos, qui endura des supplices atroces dans le Fokien (1759) et fut condamné à la relégation perpétuelle à Macao. Un autre Frère Mineur, le P. Mathias, retiré dans une cachette, mais s'en échappant la nuit, put, en huit mois, entendre dix-huit cents confessions, distribuer dix-huit cents communions et donner cent soixante-cinq baptêmes, dans diverses provinces<sup>1</sup>.

Les Frères Mineurs italiens et ceux des autres nations recueillaient également des fruits de salut dans un grand nombre de vicariats. Le Chen-si et le Chan-si furent plus spécialement évangélisés par eux. On voit encore, près de Tai-iuen-fou, les grottes où ils se cachaient, durant les persécutions. On conserve la liste ininterrompue de leurs vicaires apostoliques. Quant aux martyrs et aux confesseurs de la foi qu'ils ont fournis, il serait difficile d'en donner le chiffre. Il faut nous contenter de rappeler deux ou trois noms.

C'est ainsi qu'en 1783, le P. Crescence Cavalli d'Eporedia évangélisa le Chan-tong, au mépris des plus grands périls et, de plus, mérita d'être appelé *l'Apôtre de la Cerdé*; arrêté en haine de la foi, il

1. R. P. MARCELIN DE CIVELLA. *Storia universale delle missioni*. Trad. S. M. L.